









Le rendez-vous incontournable des consommateurs et des producteurs du Grand Albigeois / 5ème édition

Dimanche 24 septembre 2023 Campus de Fonlabour - Albi Face au succès des précédentes éditions, la communauté d'agglomération de l'Albigeois en partenariat avec la chambre d'agriculture du Tarn, le lycée Fonlabour et la ville d'Albi met à nouveau à l'honneur les producteurs locaux tarnais.

Durant une journée, le campus Fonlabour deviendra le théâtre champêtre de cette 5e édition *Fermes en ville*.

Autour du marché du terroir où seront présents de nombreux producteurs, vous pourrez savourer et vous approvisionner de produits locaux de qualité.

C'est aussi l'occasion de se divertir, d'apprendre et de s'amuser. Tout au long de cette journée, il vous sera donc proposer de découvrir une mini-ferme et des chiens de troupeaux, des ruches, de se balader à poneys, de grimper dans les arbres. Tout cela sera ponctué de déambulations d'échassiers tout droit venus de la forêt, rythmé par des concerts, animations et expositions pour petits et grands.

CONTEXTE

Dans le Tarn, une exploitation sur 4 soit plus de 1300 exploitations commercialise

tout ou partie de sa production en circuits courts.

Ce sont les systèmes spécialisés en viticulture qui le privilégient le plus (44% des

exploitations) contrairement à ceux spécialisés en céréales-oléoprotéagineux (3%),

en ovin lait (7%) ou en bovin lait (8%) qui empruntent quasi-exclusivement les

filières longues. Les exploitations spécialisées en micro-élevage (34%), celles

orientées polyculture-élevage herbivore viande (32%) et spécialisées en bovin viande

ou en ovin viande (26% chacune) optent aussi fréquemment pour la vente en circuit

court.

La communauté d'agglomération de l'albigeois, compte sur son territoire 200

exploitations, parmi lesquelles 47 pratiquent la vente directe.

Elles exploitent en moyenne 50 hectares et emploient 1,5 équivalent temps plein. Les

productions sont diversifiées.

Le chiffre d'affaires à la production est estimé à 20 M€, auquel il faut rajouter

l'activité des entreprises d'amont et d'aval.

L'agriculture est donc un pan important de l'économie locale.

Les circuits courts permettent aux producteurs de conserver une part plus

importante de la valeur ajoutée de leurs productions, et aux consommateurs de

participer au développement et au maintien de l'activité agricole sur leur territoire.

Contact presse

Laurent Batigne 0680575289 – laurent.batigne@grand-albigeois.fr

LA COMMUNAUTÉ D'AGGLOMÉRATION DE L'ALBIGEOIS S'ENGAGE DANS LA PROMOTION DES CIRCUITS COURTS

L'activité agricole reste bien présente sur le territoire. Elle est liée à la dimension de ruralité de l'Albigeois et présente dans la majorité des communes, participant à l'identité du territoire et à la qualité de ses paysages.

La communauté d'agglomération de l'Albigeois entend valoriser sa place, préserver ce lien et permettre le maintien du tissu économique agricole existant.

En 2005, le Grand Albigeois a fait le choix de doter la profession agricole d'équipements adaptés au fonctionnement d'un marché aux bestiaux à Albi, et de dynamiser le site.

L'activité maraîchère a fait la renommée de certaines communes (comme Lescure d'Albigeois) et s'adapte parfaitement à la topographie de plaines alluviales en bordure de la rivière Tarn.

Les communes de l'agglomération se sont impliquées pour le maintien de cette activité agricole : une politique particulièrement volontariste au profit de l'agriculture urbaine est conduite par la ville d'Albi qui a mis en place une Zone d'Aménagement Différé sur les 73 hectares des terrains du secteur de Canavières.

Consciente des difficultés de valorisation des produits agricoles sur son territoire et soucieuse de répondre aux attentes des habitants en termes de qualité et traçabilité des produits, la communauté d'agglomération poursuit son engagement pour le développement **des circuits courts en produits agricoles**, et encourage les initiatives économiques locales. C'est dans ce cadre que l'agglomération a soutenu l'implantation de drive fermier sur son territoire.

La Cuisine de la ville d'Albi est dotée d'une légumerie qui permet de transformer les productions locales de légumes et fabrique actuellement plus de 3500 repas par jour (écoles et portage aux aînées). Plusieurs communes de l'agglomération se fournissent en repas pour leurs écoliers et leurs aînées à la Cuisine de la ville d'Albi.

LES CIRCUITS COURTS: UNE PRIORITÉ POUR LA CHAMBRE D'AGRICULTURE DU TARN

Le programme d'actions décidé par les élus de la Chambre d'agriculture du Tarn définit comme prioritaires les actions pour favoriser le « consommer local » et la recherche de valeur ajoutée dans les filières. Cela passe notamment par le développement des circuits courts, des filières et des débouchés de proximité.

La Chambre d'agriculture du Tarn accompagne les porteurs de projets qui souhaitent s'orienter sur ce mode de commercialisation et professionnalise les exploitations déjà engagées dans cette voie. Pour cela, des **journées d'information, des formations et des appuis individuels** sont proposés.

Dans un souci d'amélioration qualitative de l'offre, la Chambre d'agriculture propose aussi la labellisation des activités de vente et d'accueil au moyen de ses deux marques, « **Bienvenue à la ferme** » et « **Marchés des Producteurs de Pays** »

FONLABOUR AFFIRME SON ENGAGEMENT POUR LES CIRCUITS COURTS

L'établissement public Agro environnement du Tarn accueille plus de 1000 apprenants dans ses quatre centres de formation (LEGTPA LPA CFA CFPPA) situés sur deux sites (Albi Fonlabour/Lavaur Flamarens).

L'établissement propose des formations allant de la 4^{ème} au BTS qui couvrent les champs professionnels de la production agricole et horticole, des aménagements paysagers, de l'eau et des déchets. L'établissement propose également des formations générales, technologiques et scientifiques. Il participe à deux licences professionnelles en partenariat avec Champollion.

L'établissement dispose également de structures pédagogiques supports des centres de formation :

- Deux exploitations agricoles orientées sur les productions végétales et les productions animales (lait et viande).
- La plateforme technologique GH2O qui a développé des compétences dans les secteurs de l'eau, du traitement des déchets, de la méthanisation... et qui assure du transfert de technologie dans ces domaines vers les PME.
- Le chantier d'insertion spécialisé en maraîchage biologique.
- Un atelier horticole qui permet la production de plantes à massif et de végétaux hors sol.
- Un plateau technique d'aménagement qui autour d'un parc de 17 ha propose toute les activités liées aux travaux paysagers.

C'est dans ce parc que l'établissement a le plaisir d'accueillir dimanche 24 septembre les producteurs réunis pour l'opération *Fermes en ville*.

L'établissement affirme ainsi son engagement pour favoriser les circuits courts et le développement des productions de proximité. L'établissement conduit une réflexion pour accroître son engagement dans des productions à destination du territoire tarnais via sa production maraîchère et ses productions agricoles. Il s'agit également de faire prendre conscience à nos apprenants de l'intérêt des circuits courts pour une meilleure valorisation des productions. C'est ainsi que les étudiants de BTS Analyse, Conduite et Stratégie de l'Entreprise Agricole assureront une partie de la logistique de cette journée.

L'OBJECTIF DE LA MANIFESTATION FERMES EN VILLE

Cette manifestation vise à sensibiliser au "manger local" et aux enjeux que cela représente pour le territoire : développement d'une consommation de saison, locale, plus durable et responsable; maintien d'une agriculture péri urbaine et de proximité et promotion de pratiques favorables à l'environnement.

- Sensibiliser le grand public aux circuits courts alimentaires,
- Favoriser les contacts entre les producteurs et les consommateurs afin de fidéliser ces derniers sur des approvisionnements en circuits courts,
- Contribuer au développement d'une consommation durable et responsable,
- Contribuer au maintien d'une agriculture périurbaine et à la promotion de pratiques favorables à l'environnement.

Cet événement grand public va permettre aux habitants du territoire de rencontrer des acteurs des circuits courts et de prendre des contacts leur permettant ainsi de pérenniser une relation gagnant-gagnant dans la durée.

FERMES EN VILLE,

UN ÉVÉNEMENT FESTIF ET CONVIVIAL POUR TOUS

Plus de **30 exposants producteurs** seront présents sur le **marché** « **Fermes en ville** » dans l'enceinte verdoyante du Campus Fonlabour. Au-delà des espaces de vente réservés aux producteurs locaux pour permettre la mise en avant de leurs produits et la dégustation sur place d'**assiettes gourmandes** (assiettes confectionnées par les producteurs eux-mêmes!), plusieurs animations seront proposées aux visiteurs sur la journée :

Vous trouverez une **mini-ferme** et pourrez proposer des **balades à poneys** à vos enfants.

La journée sera aussi ponctuée de spectacles :

- Spectacle « Les esprits de la forêt » déambulations oniriques d'échassiers
- Accompagnement musical avec le groupe Berzinc,

Mais aussi d'ateliers et d'animations :

- Atelier grimpe d'arbres
- Atelier horticulture
- Animation teintures végétales et hydrolats
- Dégustation de miels et découverte des ruches,
- Dégustation de jus de pommes fraîchement pressées,
- Animations compostage et vente de composteurs à prix réduit,
- Atelier « anti-gasti » et vélo smoothie,
- Fabrication de bouquets de fleurs séchées
- Animation chiens de troupeaux
- Borne à selfie vintage et photos sur tracteur
- Et quelques surprises

Enfin, vous pourrez également acheter des plants et profiter d'une « vente à la serre» proposé par l'établissement Fonlabour.